

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Para Pamplona: Un mes, 1,25 Ptas.; trimestre, 3,50; semestre, 6,75; año, 12,50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN
Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0,50; reclamationes, 0,25; anuncios preferentes tercera plana, 0,15; anuncios cuarta plana, 0,07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono
Diario independiente * Dos ediciones
Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 96 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

En serio y en broma

Año nuevo (1)

Yo creo que la vida, de alguna manera, participa de la propiedad característica de los gases, de tender inconscientemente, disgregadamente (estilo Maury) a ocupar los espacios vacíos.

Más aún; yo, creo que, como los cuerpos gaseosos están permanentemente sometidos a tal ley, así en los tiempos no se ve excepción alguna de tal imperio de la naturaleza.

Con la sucesión monótona del tiempo que hierre, mejor que se arriesga, escudriñando nuestros oídos, llega y pasa la aguja puntual-guía del espacio de la esfera denudada del tránsito de la noche que cierra el 31 de Diciembre y que prepara el paso del día solemnemente de la Creación. Es que las ruedas del aparato componen una máquina que, a fuer de tal, no está vivificada por los destellos de la inteligencia, ni sigue por ende el curso de nuestros tristes o festivos pensamientos.

Para el hombre, sin necesidad de ser modelo de misticismo, ni siquiera acostumbrado a detenerse no ya a profundizar, pero ni a examinar siquiera la corteza de un pensamiento, cualquiera que este sea, las doce de la noche del 31 de Diciembre, pregonan con voz elegiaca la proximidad a la tumba, inaudible consecuencia del alejamiento del ídolo de en que nació. Para el reloj indudablemente inelástico; pero no insólito y extraordinario: durante un espacio de tiempo determinado, el número de las oscilaciones de hoy es el mismo de ayer, y no varía del de hace veinte años.

Y, generalizando, si nos place, para todos los seres vivos e inanimados de la Creación, el exceptuamos al que Dios ha colocado como Rey de todos, a la criatura racional, nada supone la sustitución forzosa del año Viejo por el Nuevo. No varía la ordenada carrera de los astros: del mismo modo las aguas de los ríos y de los arroyuelos van de recheas a descansar en el Océano; ni más ni menos deleitarán esta mañana nuestros oídos los parlotes ruseñores: todos los súbditos del hombre, en una palabra, escuchan indiferentes el gemido de su Rey que parece murmurar con tristeza: ¡Un año más!

Me voy cansando de filosofar y de revolver en mi mente ideas que, mejor que con el mío, se compaginarian con el carácter de un pensador profundo ó de un poeta de imaginación más ó menos ardiente e inspirado.

Mientras con palabras inelegantes expreso mi sincera admiración por el orden imperturbable de la naturaleza, que irrada también en el calendario, yo mismo no vacilo en perturbar ese orden objeto de mi admiración, con permitir que revoloteen juguetones mis pensamientos sobre «Año Nuevo» cuando la fecha del periódico en que escribo, está diciéndome «Año Viejo», bien que con el paliativo «Edición de la noche».

Y como por el mundo pululan tantos majaderos, hasta el extremo de que sea un hecho la paradoja del «número infinito» según nos dice la Escritura, no sería de extrañar que alguno de ellos, periodista, amante hasta el paroxismo de la idolatría del perro chico dominical, y por lo mismo enemigo declarado del Gobierno revolucionario desde arriba y del Instituto que de tal breva se privó, se atreva a voiferar con la seriedad del convencido:

«Si serán retrogradados, ocultaristas, enemigos de todo lo que huela a progreso, a explotación del inactivo hoy y de sus moldes antiquados y envejecidos, para poner en su lugar el mañana luminoso, día feliz en que denudados del vestido sucio y pasado de la Decadencia, nos adornemos con el del Progreso, sútil, esplendoroso y exuberante de topacios y rubíes!»

Quedamos, por su ley titánica del Desencanto, condecorados a engolfarnos por la mañana y por la noche en lo rancio, en lo

horas de comer, y para no perjudicar su salud con una abstinencia demasiado prolongada, envió pedir al establecimiento más próximo un refuerzo de carne y legumbres. Pero el establecimiento, conociendo por experiencia a su parroquiano, echó a servirle, contestando groseramente que, si el señor Swiveller quería carne, tuviese la amabilidad de ir a la casa misma a comprarla, llevando consigo el importe de cierta cantidad, pendiente de pago hacia mucho tiempo, para satisfacerla antes de comer. Sin desconcertarse por este sofón, sino antes bien sintiendo excitado su ingenio y su apetito, envió el mismo recado a un establecimiento más distante, añadiendo que se dirigiera a un punto tan alejado, no sólo por la gran fama y popularidad que había adquirido la carne de aquella casa, sino porque el anterior proveedor se la daba tan dura, que era tan indigna, no ya de servir de alimento a un caballero, sino para todo humano consumo. El excelente efecto de ese poco político fue demostrado por la llegada inmediata de una pequeña pirámide formada artísticamente con platos de peltre tapado; y en cuya estructura, la carne constituyó la base y un jero de cerveza espumosa el vértice. Deshecho el artificio en sus partes constitutivas, ofreció todos los elementos requeridos, para una comida apetitosa, a que Swiveller y su amigo se aplicaron con gran apetito y alegría.

Hago votos porque el momento presente sea el peor de nuestra vida—exclamó Ricardo hundiendo su tenedor en una patata sonrosada.—Me gusta esta manera de envolver las patatas con pellejo y todo, porque no deja de ofrecer cierto encanto escarías de su elemento nativo, si puedo expresarme así; y un encanto que yo conozco los ricos y los poderosos. ¡Ah, el hombre aquí abajo necesita bien poca cosa, y no la necesita por mucho tiempo! ¡qué verdad es esto... después de comer!

—Es de desear que el dueño del establecimiento necesite poca cosa y que no la necesite en mucho tiempo—respondió su amigo;—porque sospecho que tú no tienes medio ninguno de pagar.

—Voy a pasar ahora mismo por allí, y ajustaremos cuentas—respondió Swiveller, guiñando un ojo de una manera significativa.—El mozo no puede hacer nada. Las provisiones han volado, Federico; todo ha concluido.

El mozo debió comprender toda la fuerza de esta verdad; porque cuando volvió por el servicio, y Swiveller le dijo con tono de dignidad indiferente que en seguida pasaría a satisfacer la cuenta, el mozo dió muestras de una turbación y murmuró entre dientes algunas palabras, como: «Pago al contado.» «no se fia», y otras impertinencias por el estilo; pero tuvo que contentarse con preguntar a que hora creía el señor Swiveller, porque el era personalmente responsable de la vea, de las legumbres, etc., necesitaba encontrarse allí en aquel momento. Swiveller, después de haber aparentado calcular mentalmente sus numerosas ocupaciones respondió que estaría en el establecimiento a las seis menos dos minutos ó a las seis y siete. El mozo se fué con este débil consuelo, y Ricardo sacó del bolsillo un librito de memorias muy grasiado, hé hizo una anotación.

—¿Es para acordarte, por si se te olvida?—dijo Trent con risa burlona.

—No, Federico—respondió el imperturbable Ricardo, continuando escribiendo con el aire de una persona muy ocupada;—no es eso precisamente. Yo anoto en este libro los nombres de las calles por donde no puedo pasar, mientras están abiertas las tiendas. Nuestra comida de hoy me cierra Long-Acre. La última semana he comprado un par de botas en Grant-Queen-Street, y ya no puedo ir más por allí. Ahora no tengo más que un camino abierto para el Strand, y ese tendré que cerrármelo comprando esta noche un par de guantes. El peso va quedando cortado en todas direcciones tan rápidamente, que, si de aquí a un mes me mandan dinero, tendré que marcharme a tres ó cuatro millas de Londres para poder andar seguro.

—¿Y no temes que ella se canse al fin?

—Espero que no; sin embargo, las cartas que necesito para ablandarla, por término medio, son seis, y esta vez no he podido enviar menos de ocho sin conseguir el menor resultado. Mañana por la mañana le escribiré otra. Pienso llenarla de tachones y

regarla de lágrimas del frasco de esencia de pimienta, para que parezca desbordarse por todos lados mi arrepentimiento. «Mi querida: así estoy en tal situación de ánimo, que apenas sé lo que escribo (un tachón). Si Vd. pudiera verme en este momento vertiendo lágrimas por las fatigas de mi pasado... (cesencia). Cuando pienso en ello, mi mano tiembla... (otro tachón).» Si esto no produce efecto, todo ha concluido.

En aquel momento Ricardo había terminado su apuntación; volvió a colocar el lápiz en su estuchito, y cerró el libro con la mayor calma y gravedad. Su amigo se acordó entonces de que tenía que acudir a una cita, y lo dejó sólo en compañía del vino tinto y de sus meditaciones sobre Sofia Wackles.

«Es un poco brusco—se dijo Ricardo moviendo la cabeza con aire de profunda sabiduría, é interesando desordenadamente en sus reflexiones, según costumbre, trozos de poesía como si fuera prosa.—Cuando el corazón de un hombre está oprimido bajo el peso de un temor, la niebla se disipa en el momento en que Sofia aparece. «Deliciosa criatura! Es como la rosa encarnada recién abierta en Junio. No se puede negar que es también como la dulce melodía que brota de un instrumento armónico. Es realmente un poco brusco. Aunque no hay necesidad de romper inmediatamente con ella á causa de la hermandad de Federico, vale más no ir demasiado lejos. Hay la probabilidad de un proceso por retractación de promesa: pri-

anticuado, en el año de Maury y Sanchez Guazre, en la vida vieja y aborrecible, en una palabra, y nos quitamos la pluma de la mano, cuando con los entusiasmos de nuestro espíritu ardorosamente progresista queremos escribir con letras gruesas como puños y negras como sabbache: «Año Nuevo, Vida nueva».

J. S.

ADMINISTRACION FORAL

Se autorizó al Ayuntamiento de Pamplona para que, provisionalmente, pueda cobrar los impuestos municipales con arreglo a las tarifas del año último interina se aprueben las formuladas para este año, al de Orella para llevar en administración los arriendos de terrenos, y al de Villava para el arriendo de pieles.

Se declaró que no podía autorizarse la reforma de las condiciones del arriendo de arriendos y enajenados y adjudicados por el Ayuntamiento de Echalar debiendo el Ayuntamiento adoptar las medidas convenientes para evitar la alteración de los licitadores.

Se acordó no haber lugar a la solicitud del arrendatario de la taberna de Larrión.

Se declaró que don Miguel Echazarri está obligado a pagar la contribución íntegra del año 1904 en el valle de Eñis.

Se aprobó el presupuesto adicional formado por el Ayuntamiento de Tudela para obras, y se autorizó al mismo Ayuntamiento para un préstamo de 20 000 pesetas con aquel objeto, y el de aplicar las 12 800 restantes a otras consignaciones, disminuyendo el déficit del actual presupuesto, ó el pago de deudas.

Para cubrir vacantes fueron nombrados vocales de la Junta de Abastos de Burgozeta don Pedro Echazarri y don Esteban Etulua.

Se denegó la autorización solicitada por el Ayuntamiento de Arbizu para roturar y repartir entre los vecinos el terreno comunal de Utzuar y se le mandó que plantasen robles en él.

Se acordó manifestar al señor gobernador respecto á la comunicación que envió á la Diputación pidiendo informe sobre una consulta elevada por la Jefatura de la primera división de ferrocarriles, sobre el ferrocarril anglo vasco navarro, que la Diputación se abstiene de dar una opinión definitiva en un asunto que resulta muy complejo, pero que la Corporación conceptúa importantes y beneficiosas las variantes entre Estella y Zúñiga y entre Mondragón y Durango, atendiendo á su mayor longitud y á la conveniencia económica, y además, que pidiendo hoy, entre otros, el ferrocarril de Pamplona por Estella á Logroño, la villa de los Los Arcos que por razón de adoptar la variante entre Estella y Acedo quedaría sin esta línea, estaría estendida para la de Pamplona á Logroño, y en cuanto á los ramales de Los Arcos á Allo y Lerín podrían ser estos objeto de otra concesión posterior una vez ejecutado el ya citado de Pamplona á Los Arcos.

MUERTO ILUSTRE

Antesyer fué día de luto para la Iglesia en general, y particularmente para el episcopado francés.

De Reims recibíronse noticias dando cuenta de haber fallecido en dicha capital el prelado y eminentísimo cardenal Langenieux, cuya muerte ha propiciado hondísima sensación entre los católicos franceses y general sentimiento en España.

El virtuoso prelado que acaba de ser llamado al seno de Dios, nació en la referida ciudad de Francia el año 1824. Fué nombrado obispo de Tarbes en 1873 y arzobispo de Reims al siguiente año, obteniendo la púrpura cardenalesca en 1886.

Con el cardenal Langenieux desaparece una de las más notables figuras eclesiásticas contemporáneas, que desde edad muy temprana hizo presencios su nombre en toda Francia, pues estudiando en el Seminario de Villefranche, y cuando solo tenía 15 años, provocó una discusión teológica en la cual intervinieron insignes tomistas franceses.

Acérrimo é incansable defensor de Juana de Arco, hizo grandes trabajos para la beatificación de aquella heroína, publicando su célebre libro «Lo proclama la Fé, lo dice la Historia».

El anciano cardenal si var ataceda recién

tementa la memoria de Juana de Arco por el católico Thlamas, escribió un folleto en defensa de aquella; trabajo que aunque no ha visto la luz pública, es conocido por referencias de la prensa, y del cual se hacen entusiásticos elogios por su vastísima erudición, evangelismo y profunda doctrina.

Descansa en paz el virtuoso prelado, honra y orgullo de la santa Iglesia.

DE AÑORRBE

Como todos los años, se ha celebrado solemnemente el día 1.º del año la función dedicada al Niño Jesús de San Joaquín, que se le apareció el Hermano Juan, hijo de este pueblo; pero este año la solemnidad ha tenido mayor realce que en los anteriores, por celebrarse en el presente el tercer centenario de la fiesta.

Para tomar parte en la misma, vinieron dos RR. PP. Carmelitas del convento de esa capital.

Por la mañana muy temprano el canto de la Aurora despertó al vecindario, y poco después la iglesia parroquial estaba llena de fieles, dispónndose á recibir la Sagrada Comunión, acto que se celebró con solemnidad y devoción, recibiendo el Pan de los Angeles 500 personas.

Más tarde se celebró la Misa mayor con sermón, asistiendo todo el vecindario; y á la tarde se hizo una procesion brillante con la imagen del Niño Jesús, luciendo con dicho acto por primera vez varios estandartes, conducidos por niños, siendo uno de estos hijo de don Joaquín Marichalar.

En nombre de todo el vecindario me atrevo á dar la enhorabuena á la distinguida familia de D.ª María de Marichalar por el entusiasmo que demuestra en la celebración de la fiesta referida.

El corresponsal.

Centenario del «Quijote»

En la Presidencia del Consejo se ha reunido la Junta del Centenario del Quijote, presidida por el general Azorárraga.

Los reunidos cambiaron impresiones, interviniendo en la discusión los representantes de las Corporaciones adjuntas.

Aprobóse la propuesta de la Academia de Bellas Artes para celebrar un concurso para la colocación de los lápidas conmemorativas en las dos imprentas que hicieron las primeras tiradas de tan monumental obra.

El ministro de Instrucción pública expresó el propósito de invitar á todos los centros docentes de España para que en un mismo día preparasen volantes y fiestas escolares y explicaciones del Quijote en todas las escuelas.

Se acordó que el referido ministro se ocupase activamente en preparar el detalle de las solemnidades y fiestas, incluyendo funciones teatrales, y el señor Lacierva ofreció comunicar en breve á la Junta un avance del presupuesto que ha de necesitarse para ello y que el Gobierno llevará á las Cortes.

A la reunión han asistido los ministros de Estado y de Instrucción pública; señores Echegaray, Dato, marqués de Guadalupe, Fidal (D. A.), Viscasillas, Luis de Cuenca y duque de Uceda.

EN SAN NICOLAS

Ayer se celebró en la iglesia parroquial de San Nicolás, la solemne función, que habíamos anunciado, con motivo de la consagración del nuevo altar mayor regalado por la virtuosa señora doña Estanislava Santesteban de Oyarzun (Q. E. E. G.) á continuación publicamos una sucinta reseña de tan brillante y memorable acto.

A las nueve de la mañana dió principio á la ceremonia el Excmo. Sr. D. Fray José Lopez Mendonza acompañado del maestro de ceremonias de la Santa Iglesia Catedral beneficiado don José Mugaña y del capellán de Su Iustísima, don José Aranzaz.

El cabildo de San Nicolás cantó los salmos y antifonas del Pontifical Romano, durante tan prolija y variada ceremonia hasta las once.

Entre los asistentes vimos á varios individuos del clero secular y regular que ocupaban el presbiterio.

En los bancos de distinción, colocados cerca del presbiterio, al R. Padre Fray Rafael de Pamplona sobrino de la donante y á otros parientes de la difunta, representación de la Junta

de Fábrica de la Iglesia y distinguidas personas ilustres de la feligresía, entre ellos al Muy Ilustre Señor Gobernador civil de la provincia, el señor marqués de Villa Marcella, don Ramón Beja director de la Escuela Normal de Maestros, don Fermín Iturrar, don Julian Felipe y otros muchos; y nutrida muchedumbre del pueblo que se agolpaba en las tras naves del templo.

A las once y cuarto, después de un breve intervalo, necesario para adornar el altar y que los asistentes invitados aprovecharon para tomar un breve refrigerio, dió principio la Misa cantada, que celebró el párroco don Francisco Guillen acompañado de don Angel Oriano, como diácono, y don Leonardo Roncal, como subdiácono.

El presbítero doctor don Justo Goñi, con la elocuencia y erudición que le es característica, pronunció un nutrido discurso ponderando la importancia del acto que acababa de realizarse; hizo una excursión histórica para demostrar la importancia y significación del sitio en general y del altar cristiano en particular, y después demostró cómo el catolicismo ha sido siempre amante del arte y ha sabido levantar los soberbios catedrales y artísticos vitrales, á diferencia del protestantismo y la revolución que como carecen del altar, no han sabido más que arruinar el arte, á quien declararon guerra á muerte.

Hizo una ingeniosa descripción del nuevo altar, visitándose de frases bíblicas para detallarlo. Dedicó sentidas frases á la piadosa donante, de quien dijo que no constaría ver concluido el altar, que también Salomón vió terminado el templo de Jerusalem pero que confiaba lo estaba viendo desde el cielo.

Exhortó á los fieles y en particular á los feligreses á que asistieran al funeral que la parroquia en agradecimiento á su piadosa generosidad, le dedica á las once de hoy.

Y concluyó pidiendo á Dios derrame sus bendiciones sobre todos los que entran á orar á este templo.

La capilla dirigida por el organista de la parroquia don Pedro Goldaraz interpretó la misa, durante la cual, lució un buen gusto é instrucción musical.

El señor Obispo después de dar la bendición al pueblo al final de la misa, anunció que cuando asistiesen á la misa de la dedicación del altar todos los años el día aniversario de su consagración, ganarían cien días de indulgencia y cincuenta más que el Prelado concedía.

Terminó la función á la una de la tarde, quedando los asistentes agradecidamente impresionados de la magnificencia del acto católico en estas grandes solemnidades.

Dios recompense la piedad de la virtuosa donante del altar y el celo del digno párroco don Francisco Guillen y Lara.

Accidentes del trabajo

La Asesoría general de seguros del ministerio de la Gobernación ha publicado el cuadro de los accidentes del trabajo ocurridos durante el tercer trimestre del año actual.

Han sido éstos 68 de muerte, por los que fué indemnizada la suma de 84.147,95 pesetas; 3 de incapacidad permanente absoluta, con 4.950 pesetas; 120 de incapacidad permanente relativa, que percibieron 111.607,72, y 8.667 de incapacidad temporal, á los que se atribuyó indemnización por 287.683,37.

En total de accidentes, 8.868, se aplicaron indemnizaciones por 438.288,94 pesetas, satisfechas por Compañías aseguradoras, de las cuales, seis son españolas y cuatro extranjeras.

Echarri-aranaz

Es mi última le decía que el arriendo del impuesto del vino y licores quedó á favor de Rafael Carasatorra por 9.975 pesetas; pero después me ha informado mejor y son 12.475 el importe de la sisa.

El miércoles pasado se celebró nuevo remate con sorteo de la carnicería y quedó esta para Francisco Artega en 2.590 pesetas.

El mercado extraordinario; hicieron muchísimas compras de ganado de cerda los tratantes de Cataluña, Aragón, Guipúzcoa, Alava y Navarra.

A las doce de la noche del último día del próximo pasado año, falleció en esta don Angel Garcandía, acomodante, á los 87 años de edad, dejando á su viuda doña Jenoveva Núgola con nueve hijos el mayor de 12 años.

El tiempo cruel.

El corresponsal.

8 de Enero de 1905.

LA BOLSA

Pocas novedades, y no desfavorables, hubo en la semana pasada, última del año, por lo que afecta á la cotización de los valores del Estado.

Con alguna firmeza comenzó á operarse el lunes en Denda Interior, abriendo á 77,65 y siguiendo á 77,60; pero se repuso á 77,60, para cerrar á 77,65 á fin de mes, y á 77,60, 77,65, se tova y siete 75, 77,70 y 77,85 al próximo, ó sea á fin de actual.

El Amortizable ha tenido menores oscilaciones, pero con tendencia menos satisfactoria; pues se hizo á 97,75, 97,60, 97,65, 97,75 y 97,70. El resultado definitivo fué ganar el Interior cinco céntimos al contado y 10 al próximo, habiéndose ensanchado la doble de 10 céntimos á 15, mientras que el Amortizable ha perdido 10 céntimos.

En el mismo tiempo el Interior en París, que quedó en la semana precedente á 90,47, ha subido en la última á 91,06, ganando, por tanto, 0,58 céntimos.

Como se ve, el Interior no ha sido arrastrado por el Exterior; pero ha contribuido á mejorar la tendencia que había en los primeros días, y nuestro crédito se consolida, sin abrigar temores ni los rentistas ni la especulación.

Los asuntos de Marruecos, que han impresionado otras veces, ahora no influyen en la Bolsa, lo cual es de agradecer, porque se procede con más calma y se espera que la prudencia de los Gobiernos impedirá que la resolución de los conflictos se encomende á las armas.

La liquidación de fin de mes hizo en sí dificultades; escaseando el papel, lo cual hizo variar el último día y ensanchar la doble; pero así la firmeza quedó acentuada.

Los valores que han experimentado una baja inesperada y fuerte han sido las acciones del Banco de España, que han perdido nueve enteros, ó sea dos y medio más que lo que habían ganado en la semana penúltima. No es habiéndose dado la causa de esa baja; pues no se ha tratado de nueva venta de valores, ni el dividendo que se ha acordado repartir es menor de lo que se esperaba porque se creía que sería de 55 pesetas y es de 58 lo que se reparte á cada acción, ó sea 108 en el año, contra 110 en el anterior, y al final de 1903 dichas acciones estaban á 487, y el sábado quedaron á 464.

Las acciones de Tabacos han mantenido el cambio de 416, sin alterarse el acuerdo de repartir sólo 50 pesetas por acción, que con las otras 50 ya repartidas en Julio, suman 100 pesetas; lo mismo que en el año anterior, y entonces estaban esos valores á 445,50.

El capital que tiene disponible la Compañía, por no necesitarlo al presente para sus negocios, va á invertirlo en valores del Estado, á fin de hacerles producir interés.

Las acciones del Banco Hipotecario siguen en el cambio de 120,25 á 120,50.

Las del Banco Español de Crédito se han hecho á 90,50 y 90,100.

Las Asunceras preferentes han mejorado, desde 108 á 106, y las ordinarias, de 58 á 59,50. Las obligaciones de la misma Sociedad, con ligeras oscilaciones, han pasado de 98,80 á 98,85. Está sobre el tapete la cuestión de si se repartirá á las acciones preferentes un dividendo, á cuenta de, de 3 por 100; pero aunque se acuerde, no alcanzará á las ordinarias, porque éstas sólo cobran á percibir beneficios cuando aquellas hayan cobrado un 6 por 100.

Las acciones de la Compañía general Madrileña de Electricidad se han cotizado en la semana á 86,50.

Por fin, es de sentir el retroceso que ha sufrido el cambio internacional; pues hizo alto á 84, volvió á ascender hasta 84,55, para quedar á 84,45, ó sea 35 céntimos más alto que en la semana anterior. El aumento en la extracción del oro y la subida que tuvo la plata, y que se ha contenido, no han logrado influir en la baja del cambio, como había quien lo creía como cosa inmediata.

El resumen comparativo de los principales valores y del cambio, en el año último, ofrece el resultado siguiente:

La mejora del Exterior sobrepasa á la de las Dendas interiores, y de éstas, la Amortizable á la Perpetua.

Las acciones del Banco de España y de Tabacos han sufrido bastante depreciación, mientras el Hipotecario gana nueve enteros y medio. Y el cambio internacional ha mejorado en el año cerca de dos enteros.

He aquí la cotización comparada:

Table with columns: Valores del Estado, Alza, Baja. Rows include 4 por 100 Interior, 5 por 100 Amortizable, Carpetas provisionales, Valores mercantiles, Banco de España, Compañía de Tabacos, Cambios, Londres, Paris.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 19

NELL Y SU ABUELO

cos, suponiendo que cada caballero y cada dama lleve su contingente natural. Es preciso que vaya, aunque no sea más que para entablar la ruptura. Lo hará no temas. Decidía saber si ha sido Sofia misma la que ha entregado esta carta. Si ha sido ella, ignorante de este obstáculo opuesto á su felicidad, la cosa es conmovedora, Federico.

Para resolver la cuestión, Swiveller llamó á la criada, y supo que Sofia había entregado en efecto la carta por su propia mano; que había ido acompañada (por decoro sin duda) de una hermana menor; y que, cuando oyó que Swiveller estaba en su cuarto, y se la invitó á subir la escalera, se asombró hasta el extremo, y declaró que antes prefería morir. Swiveller escuchó este relato con una admiración poco compatible con los proyectos que acababa de formar; pero Federico apenas dió importancia á su actitud, convencido de que tenía influencia sobrada para dominar á Ricardo, y poner en ejecución su proyecto, cuando le juzgase oportuno.

CAPITULO VIII

En tal estado las cosas, Swiveller bairunó por advertencias interiores que era la

hora de comer, y para no perjudicar su salud con una abstinencia demasiado prolongada, envió pedir al establecimiento más próximo un refuerzo de carne y legumbres. Pero el establecimiento, conociendo por experiencia a su parroquiano, echó a servirle, contestando groseramente que, si el señor Swiveller quería carne, tuviese la amabilidad de ir a la casa misma a comprarla, llevando consigo el importe de cierta cantidad, pendiente de pago hacia mucho tiempo, para satisfacerla antes de comer. Sin desconcertarse por este sofón, sino antes bien sintiendo excitado su ingenio y su apetito, envió el mismo recado a un establecimiento más distante, añadiendo que se dirigiera a un punto tan alejado, no sólo por la gran fama y popularidad que había adquirido la carne de aquella casa, sino porque el anterior proveedor se la daba tan dura, que era tan indigna, no ya de servir de alimento a un caballero, sino para todo humano consumo. El excelente efecto de ese poco político fue demostrado por la llegada inmediata de una pequeña pirámide formada artísticamente con platos de peltre tapado; y en cuya estructura, la carne constituyó la base y un jero de cerveza espumosa el vértice. Deshecho el artificio en sus partes constitutivas, ofreció todos los elementos requeridos, para una comida apetitosa, a que Swiveller y su amigo se aplicaron con gran apetito y alegría.

Hago votos porque el momento presente sea el peor de nuestra vida—exclamó Ricardo

Documentos

Tokio.—El general Nogi ha enviado la siguiente comunicacion dando cuenta de cartas cruzadas entre él y Stoessel con motivo de la capitulacion.

Dice el general Nogi que a las cinco de la tarde del dia primero de Enero un parlamentario ruso llegó a la primera linea de nuestras posiciones al sur de Sushiyung y entregó a los oficiales una carta que llegó a poder de Nogi a las nueve de la noche.

La carta dice así: «A juzgar por el estado general de toda la linea de las posiciones hostiles que ocupais, comprendo que es inútil toda tentativa de resistencia en Port-Arthur, y con objeto de impedir un sacrificio inútil de vidas, os propongo que abramos las negociaciones para la capitulacion.»

En el caso en que consistais en ello, os ruego tengais a bien nombrar los comisionarios para discutir el orden y las condiciones de la capitulacion, como asimismo indicar el sitio en que dichos comisionados podran reunirse con los designados por mí.

Propongo esta oca-sion para transmitir a vuestra excelencia la seguridad de mi respeto.—Stoessel.»

A continuacion dice el general Nogi, que en el mismo dia, poco despues de amanecer, envió un parlamentario japonés con la siguiente contestacion al general Stoessel: «Tengo el honor de contestar a vuestra comunicacion respecto a las negociaciones con motivo de las condiciones y orden de la capitulacion.»

A este objeto he nombrado como comisionado, al mayor general Ijichi, jefe de Estado Mayor de nuestra arma, al que acompañaran algunos oficiales de Estado Mayor y funcionarios civiles.

Mis comisionados pueden encontrarse con los vuestros el dia 2 de Enero, a medio dia en Sushiyung y ambos bandos asumiran el poder de firmar un convenio de capitulacion sin aguardar ratificaciones y dando a este convenio un efecto inmediato.

La autorizacion para ambos plenos poderes está firmada por el oficial de más elevada categoria de los dos ejércitos en negociaciones y las autorizaciones serán cambiadas entre los comisionados respectivos.

Trasmiso a vuestra excelencia la seguridad de mi respeto.—Nogi.»

Los últimos despachos de Tokio no transmiten detalles de la conferencia celebrada entre los comisionados encargados de negociar la capitulacion de Port Arthur, limitándose a decir que dicha conferencia terminó a las cuatro y media de la tarde del dia señalado o sea anteayer, asegurando que los rusos habian aceptado las condiciones impuestas por los japoneses.

La cuestion vascongada

Al terminar el año 1904, ha ocurrido un incidente que es consecuencia de la cuestion entre el Gobierno y las Diputaciones Vascongadas, acerca del impuesto sobre los alcoholes.

En las Reales Ordenes sobre ese asunto fijó el Gobierno, como nuestros lectores recordarán, las indemnizaciones que se harian en el cupo de cada una de las Diputaciones hermanas respecto de otros impuestos que desaparecian al implantar el arriba mencionado.

Las tres Diputaciones vascongadas acordaron, por unanimidad, no admitir el importe de las bonificaciones de referencia. Al hacer en los últimos dias de Diciembre la entrega del cupo trimestral que Vizcaya abona al Estado, con arreglo al concierto económico vigente, quiso el señor tesoroer ingresar el cupo completo, sin deducion alguna, a lo que no accedió el señor Administrador de Hacienda.

En su vista se trató de realizar una protesta por medio de notario, pero los de esta villa dijeron que no podian realizar esa protesta y el señor administrador de Hacienda no accedió tampoco a autorizarla, porque se limitaba a dar cumplimiento de disposiciones de las cuales dió, en momento oportuno, el traslado a la Diputacion interesada.

ante millares de curiosos que con indescrptible júbilo saludaban al nuevo descubrimiento. A continuacion se remitió una memoria a la Academia de ciencias de Paris, la cual nombró en su seno una comision encargada de su comprobacion, mas fué tal el ruido que la tal noticia produjo en Francia y fuera de ella, pero sobre todo a los parisinos que se separar al dictamen de la comision, recogieron por subscripcion 10,000 francos, encargando al sabio profesor de física Charles la direccion y a los inteligentes mecánicos Robert, la construccion. Una vez terminado y lleno de hidrógeno (gas estoroso veces menos pesado que el aire) fue transportado de noche y convenientemente atado a un carro rodado de gendarmes y porta-antorchas recorriendo así algunas calles hasta el campo de Marte, lugar donde tenia que verificarse la ascension. Como el espectáculo tenia mucho de fantástico y misterioso las gentes se arrojaban a su paso cridas de que se trataba de alguna portentosa procesion.

El dia siguiente 28 de Agosto del mismo año, y a la consigna de un cañonazo, se le dió un estravaso rápidamente varias capas de nubes, hasta desaparecer de la vista de 200,000 espectadores que saludaban con entusiasmo al nuevo huesped del aire; tres cuartos de hora más tarde, cayó en la aldea Gonesse, cuyos campesinos huian desparvoridos hasta que llegaron a comprender que el tan «monstruo» era inofensivo, arremetiendo entonces con furia armados de sardes, pinchos, paños y cuantos instrumentos les venian a mano, destruyendo y arastrando por zanjas y campos lo que tantos afanes habia costado.

He aquí el principio y fin del primer globo de hidrógeno. Este acto levantó la indignacion del pueblo, y el Gobierno se vió precisado a lanzar bandos por todo el reino para evitar la repeticion del acto. Despues Mongolfier (Esteban) se elevó en Versalles en un globo cautivo ante el Rey y numeroso público; entonces Pilatre de Rocier mostró vehementes deseos de elevarse en un globo libre. Los más valientes titulaban arte tal empresa, y la Academia de ciencias no se atrevia a resolver en ningún sentido; el mismo Mongolfier trataba de disuadirlo, y el Rey Luis XVI negó el permiso diciendo que se propusiera la ascension a dos condenados a muerte, condonándoles la pena si salian con bien. Esto irritó al intrépido aeronauta que conquistó la opinion diciendo: «Por qué han de ser los malvados, los expiados de la sociedad, los que conquisten el honor de elevarse por primera vez en los aires? El marqués d'Arlande se unió y defendió las aspiraciones de Rocier logrando convencer al Rey de lo remoto del peligro comprometiendo el mismo a tomar parte en el viaje.

Luis XVI concedió el permiso y el 21 de Octubre, ante millares de curiosos, se elevaron con rapidez Pilatre de Rocier y el marqués d'Arlande siguiendo el curso del Sena hasta la isla del Clene, la iglesia de Notre-Dame cubiose completamente de curiosos que seguian con la vista a los que se encontraban en tan gran altura. Al pasar por encima del cuartel de los Inválidos y escuela militar, gritó d'Arlande ¡ya basta, ahora a tierra! disminuyeron el fuego del braser, descendiendo lentamente a 10 kilómetros del lugar de la ascension. D'Arlande corrió a caballo hacia la multitud que ansiosa esperaba, mientras el intrépido Rocier quedó custodiando el globo hasta llevarlo a la ciudad.

Charles y Robert para dar más seguridad a las ascensiones perfeccionaron los globos con cuantos accesorios equiparon acualmente los libros ó sean viviva barquilla con red, tela engomada, áncora lestre, sirviéndose tambien del barómetro para determinar la altura. Así, preparados determinaron hacer un viaje, y cuando medio Paris se encontraba en las Tullerías, tomaron asiento en la segunda barquilla; al segundo disparo dióse suelta al globo y este salió flotando libre y gallardo por los aires, cuando se encontraban a la altura de 800 metros trataron de descender para tomar tierra, saltando primero Robert con lo que se aligeró considerablemente el globo rebotando con gran rapidéz hasta una altura de 3,000 metros. El globo que ya en la primera ascension se habia oxidado volvió a aparecer de nuevo desde tan considerable altura, tocando tierra a los 15 minutos con toda felicidad.

Acariciaron por entonces con tal fé y entusiasmo la aerostacion, que se daban en Paris y otras partes de Francia peligrosísimas y continuas ascensiones, en las que el aeronauta, desafiando los mayores peligros, se elevaba montado en un caballo ó rodeado la barquilla de fuegos artificiales en ascensiones nocturnas de fantástico efecto, muriendo en una de ellas, por haberse incendiado el globo la intrépida aeronauta Madame de Blanchard.

LUCIO ARRIETA.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL Sumarios Tafalla.—Por columna é injuria, sin procesado. Idem.—Por tentativa de robo, sin procesado. Idem.—Contra J. L., por amensura. Tudela.—Por hurto, sin procesado. Señalamiento Tudela.—Contra D. M. y otros, por lesiones.—Licenciados señores Romero, Sanjulian y Aranzadi; 28 testigos.

LOS DUQUES DE CONNAUGH EN ESPAÑA

Signe circulando por la prensa europea la noticia del proyecto de casamiento de don Alfonso XIII con una de las hijas del duque de Connaugh. Hasta ahora, sin embargo, no hay ninguna noticia que confirme este rumor. Los duques de Connaugh, con sus hijas las princesas Margarita Victoria y Victoria Patricia, saldrán mañana para emprender una larga expedicion marítima. Partirán de Portsmouth a bordo del «Essex». Se detendrá en Brest durante breve tiempo. Despues continuaran su viaje a Lisboa. En esta capital será más larga su detencion, siendo los duques y sus hijas recibidos y agasados por los reyes de Portugal. Ya se sabe que se tiene por seguro el matrimonio de la princesa Margarita Victoria con el príncipe heredero de Portugal.

Desde Lisboa seguirán los angustos viajeros a Oádiz. No se sabe el tiempo que se detendrán en aquella poblacion española, aunque algún periódico inglés asegura que el Rey don Alfonso irá a saludar en Oádiz a los expedicionarios. El duque Arturo Guillermo Patricio Alberto ostenta, además del ducado de Connaugh, los títulos de duque de St-athern y de conde de Sussex. Nació el 1.º de Mayo de 1850. Renunció a la sucesion de los ducados de Sajonia y de Co burgo Gotha en 1899. Tiene entre otras condecoraciones, el Toison de oro. Casó en 1879 con Luisa Margarita, princesa de Prusia. Los hijos de este matrimonio son: La princesa Margarita Victoria Carlota Augustus Norah. Nació en Bagehot Park en 1882. El príncipe Arturo Federico Patricio. Nació en Windsor Castle en 1883. La princesa Victoria Patricia Elena Isabel. Nació en Londres en 1886.

PUBLICACIONES

El último número de la revista vascongada «Euzkai-Erria» contiene el siguiente sumario: Apuntes históricos sobre la organizacion interior de Fuenterrabía, desde el siglo XVI hasta el XVIII.

por Mr. Theodorie Legrand (conclusion).—Cosa de Guipúzcoa. El general Garro, por D. F. López Alén.—Oserio modelo de Abadiano, por Triptolomo (conclusion).—Al país bascongado.—Recuerdos históricos de Alaba. El patriotismo de los vitorianos, 18. 8. por don Ildefonso Antonio Bermejo.—Gaban kants, poesia, por don José Vicente de Echegaray.—Aspiracion, por don Antonio Arzac.

El último número de la revista local «La Avaluancha» publica el siguiente sumario: Texto.—Mártires de ogaño, por Estanislao.—Natividad por Justo Goñi, presbítero.—Claravans, por la Redaccion.—Natividad por Teodoro.—El mejor periódico de España, por Félix Sardá y Salvany.—Clemencia, por Fernan Cebalero.—El sueño de Jesús, por Menditar Gorriá.—D. Adolfo Claravans, por H. Olazarán.—Viernes 23 de Diciembre, por Francisco Sarraute.—Etemérides marianas.—Los murmuradores, por Aurora Lista.—Explicacion de grabados.—Sacrilegio y salvajismo.—Algo sobre las imágenes de la Virgen, por Guillen García.—Don Adolfo Claravans, por Pedro Cosío.—Ay de aquel que no rezó por Leocadio Hernandez.—Moss reuvelts.—Defuncion del socio don Marcelino Sanmartin, de Villava. Grabados.—D. Adolfo Claravans, director de «La Lectura Popular».—Ermida de Nuestra Señora de la Piedad en Yanci.—Detalle del paseo de Valencia en Pamplona.

Notas teatrales

«Convenimos, ó no convenimos en que el público es el juez encargado de fallar en las causas instruidas contra los estrenos? —¿Si? —¿No? Yo creo que no, aunque se escriban para él, en gran parte, las obras.

De todos modos, hoy, por rara excepcion, marchamos de acuerdo todos al decir que «El danze baturo» de los distinguidos periodistas señores García Arista y Melantuche es de las obras que caen en el foso por su propio peso. A pesar de que hay escenas muy graciosas que merecen el aplauso. Conste, sin embargo, que muchas obras peores pasan, porque van firmadas por Arniches y comparsa. A la hora en que todos protestaban, yo aplaudí a los intérpretes.

Uno de estos dias, no puedo precisar cuándo, se dará la funcion reglamentaria a beneficio de la sociedad de actores. El programa, según mis noticias, será de los que seducen, como ha dado en decirse de los buenos programas. Por lo pronto puedo adelantar a ustedes que se pondrá en escena «Marina» y que la señora Monti cantará el vale Marilla. Además habrá otros números que serán del agrado del público que, seguramente, acendrá ese dia al teatro.

GARCILASO.

GACETILLAS

El frio que anteayer se dejó sentir en Pamplona, se re recordó por la noche de un modo tan extraordinario que basta decir, para darse cuenta de ello, que el río Arga se heló, y no de mentirijillas, pues por encima de la capa de hielo corrían los muchachos sin ningún peligro. Muchas fuentes aparecieron ayer con los pilones completamente helados, y el agua de los diferentes estanques de la capital se habia solidificado.

En algunos sitios, como en la fuente de la plaza del Consejo, formaban los cascambos un artístico sordano. En el lienzo de muralla que da frente al camino de la estación hay, como todos saben, un desagüe de los fosos; pues bien, de tal suerte se habia helado el agua que lo que antes era chorro quedó convertido en una pintoresca estalactita. Ayer durante todo el dia continuó el frio intenso, y por todas partes se oía decir: —Nunca hemos tenido unos dias tan espantosamente frios.

Procedente de Ochagavia, ha venido a esta poblacion con objeto de gestionar asuntos particulares, el rico propietario de aquella localidad, nuestro estimado amigo don Cipriano Gaspio. Sea bien venido.

Ayer se reunió nuestro Ayuntamiento en sesion de comisiones. Nuestro particular amigo el maestro armero de la Academia de Caballería de Valladolid, don Miguel García Morilla, que desempeña igual cargo en el regimiento de Cantabria, en esta poblacion, ha sido agraciado con la cruz de plata del Mérito Militar, por la construccion de un heliógrafo de aluminio. Enviámosle nuestra enhorabuena.

Durante el año 1904 se sacrificaron en Pamplona 6.263 cabezas de ganado de cerda, que representan un total de 599.287 kilogramos. Esta carne produjo al erario municipal, por razón del impuesto correspondiente, 65.060,20 pesetas. Y a propósito de ganado de cerda ¿se puede saber en qué estado se encuentra el asunto de la construccion del matadero?

Han sido sacrificados en el matadero para el consumo público: 12 vacas, 9 terneras y 22 carneros. Ha regresado de Vitoria, donde ha pasado las Pascuas, y ha tomado posesion de su cargo el secretario del gobierno civil de esta provincia, D. Alvaro de Juana. Comunican de Los-arcos que en una taberna de aquella villa suscitaron una acalorada discusion, que adquirió los caracteres de reyería, varios individuos. El alcalde y el alguacil se personaron inmediatamente en la taberna, para obligar a los que reñian a que apacases sus iras. Los individuos en cuestion, lejos de obedecer las observaciones del señor Alcalde, le amenazaron de muerte, así como tambien al alguacil. Viéndose desobedecido y amenazado de modo tan brutal, el alcalde decidió pedir auxilio a la guardia civil. Personada una pareja de la benemerita en el lugar del suceso, fueron detenidos y puestos a disposicion del Juegado Valentin Fernandez, Inocente Solano, Francisco Sainz y Victor Solano. A este último se le ocupó una naveja.

Con satisfacion hemos recibido la noticia de haber sido adjudicada, por oposicion, una plaza en el Cuerpo de Coros del Teatro Real a nuestro amigo el joven don Celestino Lazcano y Benutz, que se hallaba haciendo estudios de canto en el Conservatorio de Madrid, habiendo tenido

que interrumpir por una temporada dichos estudios por haber sido contratado para formar parte de la compañía de ópera que dirige el maestro Villa, compañía que recorre con éxito las principales capitales de España y del extranjero, y que ahora actúa en la Coruña. Al mismo tiempo que deseamos nuevos triunfos en su carrera artistica a nuestro amigo y paisano le felicitamos por los ya obtenidos, felicitacion que hacemos extensiva a su familia.

Ayer le fué administrado el Santo Viatico a la distinguida señorita Mauricia Jaurrieta y Muzquiz, hija del conocido capitalista don Pablo Jaurrieta, asistiendo el solemne acto gran número de amigos de la familia. Celebraremos que dicha señorita recobre la salud en el más breve plazo que su estado permita. Nuestro diligente y querido corresponsal de Lerín nos comunica en carta de ayer lo siguiente: «H. fallecido Modest Ibero a consecuencia de las cuchilladas que le propinó Angel Ganuza en rifas habida a las nueve de la última noche del año pasado. Tambien ha fallecido don Juan Pitillas, persona muy apreciada en esta villa.»

Ha fallecido en Sangüesa don Pedro Solá, padre político del comerciante en granos de esta ciudad don Fermín del Castillo. R. I. P. Al mismo tiempo que la precedente noticia, nuestro estimado corresponsal sangüesino nos comunica esta otra: El tiempo malísimo con gran frio y viento fuerte hasta el extremo de marcar el termómetro el domingo a las cuatro de la tarde a cero.

La Junta directiva de la Cámara de Comercio para 1905 ha quedado constituida en la forma siguiente: Presidente, don José Osaño; vicepresidente, don Antero Goñi; contador, don Martín Loidi; tesorero, don Santos Riesgo; secretario general, don Pedro Echarri; bibliotecario, don Francisco Urziza. Sección de Comercio.—Don Hipólito Palero, presidente; don Claudio Ujobero, secretario; don Antonio Goñi y don Sebastián Gastearena, vocales. Sección de Industria.—Don Pedro Echarri, presidente; don Manuel Guembe, secretario; don Martín Aldaz, don Emilia Azarola y don Bernardino Alvarez, vocales.

El reloj exterior del teatro estaba parado ayer en las diez y cinco minutos. Sin duda alguna podremos achacar el desajuste del citado reloj al frio reinante. En cambio el reloj de la parroquia de San Saturnino, que se distingue por sus interrupciones anda tan de prisas, que se lleva una diferencia de varios minutos adelantado con los demás relojes públicos. Cuando quiera será hora que se normalice la idem en Pamplona.

Bajo la presidencia del señor alcalde se reunió ayer el Ayuntamiento, en segunda convocatoria, para hacer la designacion de los cien mayores contribuyentes que han de elegir compromisarios para las elecciones de senadores. Hecha la designacion con arreglo a la ley, fueron colocadas en la planta baja del Ayuntamiento las listas con los nombres de los señores que han sido designados.

Ha ingresado en la cárcel de Estrella Manuel Arrieta y ha sido destinado a la misma Victor Mugueta.

Ha salido de Astrain para Vitoria la distinguida señora doña Luisa Eripelosa, esposa del ilustrado médico nuestro querido amigo don Nazario Gordia, acompañada de su hijo el joven prebitero licenciado don Modesto y de su virtuosa hija señorita Aurorea. El objeto de este viaje es el ingreso de la citada señorita en el convento de las Madres Carmelitas de la capital alavesa. Enviámos nuestra enhorabuena a la futura religiosa y a su estimable familia.

Ha tomado posesion del cargo de oficial segundo de este gobierno civil don G. lo Barroso. El alcalde, el secretario del Ayuntamiento y los sub delegados de Medicina, Farmacia y Veterinaria, señores Jimeno, Negrillos y Azoz, respectivamente, giraron ayer la visita reglamentaria de inspeccion a la nueva farmacia y laboratorio bacteriológico del doctor García Larrachea.

Durante el año de 1904 se han expedido en el Gobierno civil 2595 licencias de caza, 92 de uso de armas, 491 de pesca y 29 para cazar con galgos. Se encuentra gravemente enfermo el conocido industrial don Miguel Arbizu. Deseamos que Dios le devuelva la salud. Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar algunos a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: Notaria, Venta de casa, Venta de árboles, Injertos, El Ayuntamiento, Nodriza, Injertos en venta, Sustitutos, A los cazadores, Casa de huéspedes, Venta de árboles en Aoiá, Venta de vinos, Dolor de muelas, Agente marítimo, Agrimensor perito, Se arrienda, Se venden, Yrazu y Compañía, Viticultores leed, Nodriza, Injertos y barbados.

Para combatir la inapetencia y debilidad en general de los niños, se usa, siempre con resultados satisfactorios, a emulsion de aceite puro de hígado de bacalao. Farmacia de Arteaga.—Paseo de Valencia 32. (A) 30—25

Cerebralina.— Toda congestión de cabeza, meningitis de lorigos febriles etcétera será combatido fácilmente con dicho específico. Depósito, farmacia de don Javier Valencia. —9

Correspondencia administrativa

Vitoria.—D. S. J., recibidas 30 pesetas 81 céntimos. Vitoria.—Oficina Vitoriana.—Recibida libranza del giro muto; pagada su suscripcion hasta 1.º de Enero de 1906. Sangüesa.—D. F. O., recibidas 28 pesetas 16 céntimos. San Sebastian.—Círculo Easonense, recibido y cobrado cheque; pagada su suscripcion hasta 1.º de Enero de 1906. Estella.—D. E. H., recibido cheque de 178 pesetas 85 céntimos.

Nuestra informacion

Conferencias telefónicas DE LA REGION

Alava Vitoria 3 (8 noches) Conferencia interesante El gobernador militar de esta plaza, don Ramón Gonzalez de Tablas, ha dispuesto que el martes de la semana próxima, día 10 del corriente, a las seis y media de la tarde da una conferencia sobre la guerra ruso japonesa el teniente de artillería don Pedro Gavanas que pasó una temporada al lado del Estado Mayor del general Kuropatkin como agregado militar español. El acto se verificará en el salon principal del Instituto, y hay gran expectacion por el dicha conferencia, en la cual el citado teniente expondrá las observaciones que hizo en el tiempo que permaneció en la importante campaña de la Mandchuria.

Ratero capturado Esta mañana ha sido capturado un joven llamado Luis Esparzas Gastón, que anoche se metió en una casa de la calle del Portal del Rio, con objeto de apoderarse de lo que no era suyo. Luego de colarse, fué sorprendido por un individuo habitante en la casa y huyó refugiándose en una guardilla donde ha pasado la noche y ha sido cogido esta mañana.

El tiempo El dia de hoy ha sido, en cuanto a temperatura, lo mismo que el de ayer. Todo el dia ha estado helando, y un viento glacial hace que el frio se deje sentir con más intensidad. Sin noticias De los pueblos de esta provincia no se ha recibido noticia alguna oficial que merezca ser comunicada. Es decir, que no ha ocurrido ningún suceso sensible. El corresponsal.

Vizcaya Bilbao 3 (10,10 noches) Tres vivos Se ha publicado un edicto reclamando a tres reclutas cornetas del regimiento de Garelano, los cuales han desaparecido despues de cometer varias fechorías. Estos individuos marcharon a una casa donde el sargento de dicho regimiento José

Ha ingresado en la cárcel de Estrella Manuel Arrieta y ha sido destinado a la misma Victor Mugueta.

Ha salido de Astrain para Vitoria la distinguida señora doña Luisa Eripelosa, esposa del ilustrado médico nuestro querido amigo don Nazario Gordia, acompañada de su hijo el joven prebitero licenciado don Modesto y de su virtuosa hija señorita Aurorea.

El objeto de este viaje es el ingreso de la citada señorita en el convento de las Madres Carmelitas de la capital alavesa. Enviámos nuestra enhorabuena a la futura religiosa y a su estimable familia.

Ha tomado posesion del cargo de oficial segundo de este gobierno civil don G. lo Barroso.

El alcalde, el secretario del Ayuntamiento y los sub delegados de Medicina, Farmacia y Veterinaria, señores Jimeno, Negrillos y Azoz, respectivamente, giraron ayer la visita reglamentaria de inspeccion a la nueva farmacia y laboratorio bacteriológico del doctor García Larrachea.

Durante el año de 1904 se han expedido en el Gobierno civil 2595 licencias de caza, 92 de uso de armas, 491 de pesca y 29 para cazar con galgos.

Se encuentra gravemente enfermo el conocido industrial don Miguel Arbizu. Deseamos que Dios le devuelva la salud.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar algunos a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: Notaria, Venta de casa, Venta de árboles, Injertos, El Ayuntamiento, Nodriza, Injertos en venta, Sustitutos, A los cazadores, Casa de huéspedes, Venta de árboles en Aoiá, Venta de vinos, Dolor de muelas, Agente marítimo, Agrimensor perito, Se arrienda, Se venden, Yrazu y Compañía, Viticultores leed, Nodriza, Injertos y barbados.

Para combatir la inapetencia y debilidad en general de los niños, se usa, siempre con resultados satisfactorios, a emulsion de aceite puro de hígado de bacalao. Farmacia de Arteaga.—Paseo de Valencia 32. (A) 30—25

Cerebralina.— Toda congestión de cabeza, meningitis de lorigos febriles etcétera será combatido fácilmente con dicho específico. Depósito, farmacia de don Javier Valencia. —9

Correspondencia administrativa

Vitoria.—D. S. J., recibidas 30 pesetas 81 céntimos. Vitoria.—Oficina Vitoriana.—Recibida libranza del giro muto; pagada su suscripcion hasta 1.º de Enero de 1906. Sangüesa.—D. F. O., recibidas 28 pesetas 16 céntimos. San Sebastian.—Círculo Easonense, recibido y cobrado cheque; pagada su suscripcion hasta 1.º de Enero de 1906. Estella.—D. E. H., recibido cheque de 178 pesetas 85 céntimos.

Nuestra informacion

Conferencias telefónicas DE LA REGION

Alava Vitoria 3 (8 noches) Conferencia interesante El gobernador militar de esta plaza, don Ramón Gonzalez de Tablas, ha dispuesto que el martes de la semana próxima, día 10 del corriente, a las seis y media de la tarde da una conferencia sobre la guerra ruso japonesa el teniente de artillería don Pedro Gavanas que pasó una temporada al lado del Estado Mayor del general Kuropatkin como agregado militar español. El acto se verificará en el salon principal del Instituto, y hay gran expectacion por el dicha conferencia, en la cual el citado teniente expondrá las observaciones que hizo en el tiempo que permaneció en la importante campaña de la Mandchuria.

Ratero capturado Esta mañana ha sido capturado un joven llamado Luis Esparzas Gastón, que anoche se metió en una casa de la calle del Portal del Rio, con objeto de apoderarse de lo que no era suyo. Luego de colarse, fué sorprendido por un individuo habitante en la casa y huyó refugiándose en una guardilla donde ha pasado la noche y ha sido cogido esta mañana.

El tiempo El dia de hoy ha sido, en cuanto a temperatura, lo mismo que el de ayer. Todo el dia ha estado helando, y un viento glacial hace que el frio se deje sentir con más intensidad. Sin noticias De los pueblos de esta provincia no se ha recibido noticia alguna oficial que merezca ser comunicada. Es decir, que no ha ocurrido ningún suceso sensible. El corresponsal.

Vizcaya Bilbao 3 (10,10 noches) Tres vivos Se ha publicado un edicto reclamando a tres reclutas cornetas del regimiento de Garelano, los cuales han desaparecido despues de cometer varias fechorías. Estos individuos marcharon a una casa donde el sargento de dicho regimiento José

Primera conferencia

Madrid 3 (6 tarde) Firma S. M. ha firmado hoy los siguientes decretos: De Gracia y Justicia.—Nombrando obispo de León a don Juan Sanabria, párroco de San Nicolás de Sevilla; nombrando Prior de los Ordenes militares y obispo de Dora a don Rmigo Gandasegui; nombrando Dean de Salamanca a don Toribio Martínez y canónigo de Sagovia a don Pedro Mendiguer.

Ministerio de Hacienda.—Nombrando ordenador de pagos de los ministerios de Instruccion Pública y Agricultura a don Ga-

Romero guardaba ropa de paisano, y allí desahujaron un baul propiedad de dicho sargento y de otro de la misma clase llamado Bermúdez. Además robaron al primero de estos la cantidad de cuatrocientos sesenta y cinco pesetas que guardaba en el cuarto de la compañía, cantidad que constituía el fondo de sargentos. Cambiaron de ropa, tiraron los uniformes y han huido sin que se sepa donde parar. Se llaman los tales pájaros José Yentel, y José Lucio Yus, estos últimos, hermanos.

La Asociación Vizaina Esta sociedad benéfica ha celebrado una reunion para dar cuenta de los trabajos de instalacion de los asilos de refugio para los pobres, en la cual reunion se han cambiado impresiones respecto de la organizacion, quedando todos muy satisfechos de los resultados obtenidos hasta la fecha. Se trató tambien de regalar algunos servicios relativos con la obra hecha con tanto aplauso del vecindario.

Riña En Mungüía por una cuestion fútil se enredaron de palabras dos individuos llamados Angel Leida y Domingo Menchaca. De las palabras pasaron a los hechos y viniendo a las manos, el primero dió una puñalada al segundo, produciéndole una herida grave. El agresor fué detenido al poco rato, estando merendando ligeramente en una taberna, en unió de otros compañeros y con la misma tranquilidad como si nada hubiera hecho. El corresponsal.

DE MADRID

Primera conferencia Madrid 3 (6 tarde) Firma S. M. ha firmado hoy los siguientes decretos: De Gracia y Justicia.—Nombrando obispo de León a don Juan Sanabria, párroco de San Nicolás de Sevilla; nombrando Prior de los Ordenes militares y obispo de Dora a don Rmigo Gandasegui; nombrando Dean de Salamanca a don Toribio Martínez y canónigo de Sagovia a don Pedro Mendiguer.

Ministerio de Hacienda.—Nombrando ordenador de pagos de los ministerios de Instruccion Pública y Agricultura a don Ga-

briel Gonzalez; jefe de la sección de Contribuciones al señor Torres Almunia, e Interventor de la ordenación de pagos de la Delegación de Casteja al señor Prieto Gomez.

Ministerio de la Gobernación.—Admitiendo la dimisión de su cargo el gobernador de Vizcaya señor Torres Almunia.

Estado.—Varias felicitaciones a los eminentes Cardenas; una felicitación al nuevo Presidente del Perú, y varias cartas reales contestando a otras que daban el pésame por la muerte de la Serenísima Señora Pínceps de Asturias; varias concesiones de condecoraciones y un nuevo proyecto de concesiones de las mismas.

Lo que dice Vadillo

El señor Marqués del Vadillo nos ha dicho que en el Consejo próximo tratarán los ministros de a discusión del artículo 5º del arbitraje para solucionar las cuestiones entre patronos y obreros, propuesto por la Junta de Reformas sociales.

También nos dijo el ministro de la Gobernación que mañana recibirá a una comisión de obreros para solucionar el conflicto pendiente.

Asamblea universitaria

Barcelona.—Hoy se ha celebrado la segunda sesión de la Asamblea universitaria. El señor Vidal Madrell dijo que se lamentaba de la soledad en que se celebraban las sesiones.

Se aprobó la ponencia del señor Azcarate sobre la autonomía universitaria. La proposición del señor Usamuno fue objeto de viva discusión.

Quedaron aprobados los artículos 1 y 3, y se retiraron los 2 y 4.

El frío

Barcelona.—Continúa haciendo un frío espantoso.

París.—Comunican de Tunes que un espantoso ciclón ha causado en aquella costa grandísimos desperfectos.

Además hace un frío muy intenso, y ha nevado, cosa rara en aquella comarca, donde es cosa extraordinaria el que nieve.

La cuestión de Marruecos

Melilla.—Las kabilas fronterizas han acordado enviar 10 hombres cada una a las filas del Roghi.

Esta determinación que ha empezado ya a efectuarse es objeto de muchos comentarios en los sitios centros políticos del Extranjero.

Contra los consumos

Málaga.—En el pueblo de Carcama, de esta provincia ha estallado un motin en contra de los consumos.

Todo el pueblo, en manifestación tumultuosa se dirigió a la Plaza Mayor, y frente al Ayuntamiento pidieron la completa supresión del impuesto de consumos.

Desde el Ayuntamiento se dirigieron a la Administración de consumos intentando prender fuego al edificio.

No pudieron conseguir este intento los amotinados, pero en cambio incendiaron muchas casetas.

El alcalde salió a la calle, y consiguió que los manifestantes depusieran su actitud hostil.

Como se teme que ocurran graves desórdenes con este motivo se ha reconcentrado la guardia civil.

Presos insurreccionados

Málaga.—Los presos que están en el penal se han negado hoy a comer rancho, alegando para ello que se encontraba en muy malas condiciones.

Inmediatamente fueron avisadas las autoridades que se presentaron en el penal y consiguieron que los penados cesaran en su intento.

El conflicto, pues, quedó solucionado.

Los huelguistas de Valencia

Valencia.—Hoy se ha celebrado un mitin de los obreros huelguistas del puerto.

Al mitin asistieron también muchas mujeres. Se dirigen ataques y censuras grandes contra el gobernador porque ha aprobado las bases de la clase patronal.

Se teme que ocurran nuevos desórdenes, más serios y más importantes de los ocurridos hasta ahora.

De todos modos las autoridades estudian el medio de evitar que los huelguistas cometan atropellos.

En el mitin se acordó continuar en la huelga.

Capitulación de Port-Arthur

San Petersburgo.—Han llegado las noticias oficiales sobre la rendición de Port Arthur. Estas noticias no las conocen otras personas que las que tienen altos cargos.

El pueblo, sin embargo, aunque no conoce la noticia oficialmente la sabe por referencias del extranjero, y en toda Rusia aumenta la indignación contra los altos dignatarios del imperio, echándoles la culpa de cuanto está ocurriendo.

Dimisión

San Petersburgo.—En las altas esferas políticas de Rusia reina mucho pánico ante la actitud en que se ha colocado el pueblo ruso.

Por lo pronto, el ministro del Interior ha presentado la dimisión de su cargo.

Stoessel en Londres

Londres.—Continúa aumentando en Londres la satisfacción por la rendición de Port Arthur.

En todas partes, sin embargo, se aclama a Stoessel, y en los teatros se exhibe el retrato del bizarro general, siendo acogido con aplausos y vivas.

Historia retrospectiva

París Londres.—Siguen recibiendo despachos dando cuenta de lo ocurrido en Port Arthur en los momentos anteriores a la capitulación de la plaza.

En los últimos cinco días ya no había en Port-Arthur más que 5.000 defensores, de entre ellos muchísimos estaban enfermos y heridos convalecientes.

Agotados casi por completo las municiones y demás pertrechos de guerra, y destruida gran parte de la ciudad, el general Stoessel reunió la junta de generales para tratar de lo que era conveniente hacer en trances tan difíciles para el sostenimiento de la plaza.

Reunióse la junta y el acto, que se celebraba bajo una verdadera lluvia de proyectiles,

revisió caracteres emocionantes y patéticos.

Discutieron largo rato los generales, y por fin se acordó capitular siempre y cuando las tropas rusas recibieran honores de guerra, porque de no ser así morirían todos antes de entregar la plaza.

Adoptado este acuerdo, los rusos volaron 5 acorazados y 6 cruceros, y todos los fuertes que podían tener alguna importancia.

Después empezaron las negociaciones.

Los japoneses en Port-Arthur

Londres.—Hoy han hecho su entrada triunfal en Port-Arthur las fuerzas del general Nogi.

Las fuerzas niponas tributan a los defensores de la plaza sitios honores militares.

Momento de emoción

Londres.—Hoy se ha llevado a cabo el acto más conmovedor que puede ocurrir en una guerra, el acto de arriar la bandera rusa de los muros de Port Arthur.

El acto fué solemne y conmovedor.

Formidable combate

Chefú.—Se reciben noticias de Mukden dando cuenta de que los Ejércitos de Kuropatkine y Oyama han trabado un combate espantoso.

No se sabe hasta la fecha otra cosa que los japoneses, aprovechando un momento de la noche en que se desencadenó sobre el campo de operaciones un espantoso temporal de nieves y huracán, atacaron el centro de Kuropatkine.

El empuje de los nipones fué grande, pero los rusos rechazaron la agresión en los primeros momentos.

Después de este despacho se ha recibido otro dando cuenta de que la batalla se ha generalizado y continúa con gran encarnizamiento, sin que se tengan detalles.

Bolea de Madrid

Table with 3 columns: Item, Price, and Date. Includes items like Deuda perpetua, Idem fin de mes, Idem fin próximo, etc.

Buenos Aires.—Oro, 227'25.

MENCHETA.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 76'87, el Id. Fin próximo a 00'00, los francos a 34'05, las libras a 33'70, el amortizable a 97'95 y Explosivos 000'00.

Segunda conferencia

Madrid 3 (11 noche)

Consejo de ministros

Hoy se han reunido en Consejo los ministros para tratar de asuntos importantes. Quedó aprobado un decreto sobre provisión de Registros de la propiedad con arreglo a la Ley hipotecaria.

Se aprobaron varios indultos de escasa importancia, y uno de pena de muerte a favor de Francisco Garcia, condenado por la Audiencia de Málaga.

Se acordó también que el Infante don Carlos marche el día 23 de este mes a Berlín con objeto de entregar al Emperador de Alemania las insignias de los cargos que se le han concedido con motivo de su viaje por las costas españolas.

Quedaron aprobadas también las reformas del Reglamento de recaudación de contribuciones industriales en lo referente a los alcoholes, y el Reglamento interior del Banco de España.

Se discutió la combinación de gobernadores, pero acerca de este punto importante guardan los consejeros absoluta reserva.

El ministro de Estado dió cuenta a sus compañeros de una comunicación del ministro del Japon en Madrid en la cual le daba cuenta de que había capitulado la plaza de Port-Arthur.

No se trató en el Consejo la provisión de altos cargos.

Conferencia

Inmediatamente después del Consejo celebraron una conferencia los señores marqués del Vadillo y Castellano con objeto de ver de qué manera se puede conseguir que las fundaciones de enseñanza sean incorporadas al ministerio de Instrucción pública.

Combinación de Gobernadores

Aunque los ministros guardan absoluta reserva respecto de lo que trataron en el Consejo sobre la combinación de gobernadores parece probable que la combinación se acerque a esta.

A Sevilla irá el gobernador actual de Tarragona señor Masestre; a Tarragona el actual de Gerona señor Peres; a Castellón el señor Brancos y a Cadiz el de Murcia señor Barreneche.

Apertura de las Cortes

Segun parece el Gobierno tiene el propósito de no abrir las Cortes hasta después de pasado el Santo de S. M. que es el día 23 del mes actual.

El marqués del Vadillo y Soriano

Hoy han tenido una entrevista los señores marqués del Vadillo y Soriano (don Rodrigo) para tratar acerca de los ataques que el nuevo periódico «El Radical», que ha aparecido en Madrid y que dirige el señor Cantero, director también de «El Centinero» dirige al citado diputado por Valencia.

Atropello

Al regresar hoy el Infante don Carlos a Palacio del cuartel de los Docks se desbocaron los caballos del carruaje, yendo este a chocar con una berlina en la cual iban dos señoras y un niño.

A consecuencia del choque el cochero fué despedido del pescante y ambos carruajes sufrieron grandes desperfectos.

El infante don Carlos ofreció su carruaje a las señoras, pero éstas no aceptaron.

Muerto por hambre

Al poco tiempo de ingresar esta tarde en

una casa de socorro un anciano, falleció a consecuencia de hambre y frío.

Aceptan el arbitraje

Una comisión de sibilafiles ha visitado hoy al señor gobernador para manifestarle que aceptan su arbitraje en el conflicto presente.

Telegrama del Papa

Su Santidad ha dirigido un despacho a S. M. don Alfonso contestación al que el Rey le dirigió felicitándole por la entrada en el año 1905.

Dice así el despacho:

«Acepto con vivo agradecimiento el voto que V. M. nos dirige al aborrecer el año nuevo, y deseamos que sea feliz para V. M. rogando el Señor colme de bendiciones al soberano y al católico pueblo español.—Pío, Papa X.»

Explosión de carburo. El fuego

Comunican del Ferrol que en un almacén de aquella ciudad, hizo explosión un depósito de carburo de calcio, produciendo graves heridas al comerciante don Miguel Martínez.

Político local

Zaragoza.—Mañana o pasado mañana saldrá para Madrid el gobernador señor Planter.

Se dice que la marcha del señor Planter a Madrid está relacionada con las elecciones de diputados provinciales, y que va a la corte a conferenciar con el ministro de la Gobernación y a conocer la opinión en el asunto del jefe de los conservadores en Zaragoza señor Castellano.

El gobernador ha negado que vaya a Madrid con tal objeto, así como que quieren ser reelegidos los actuales diputados provinciales del partido conservador, aunque esto se tiene por cierto.

Dice el señor Planter que su viaje está relacionado con ciertas reformas que piensa introducir en el cuerpo de policía, reformas que considera necesarias en esta población.

Los consumos

Zaragoza.—En el pueblo de Quinto ha habido alguna alteración del orden público con motivo del arrendamiento del impuesto de consumos.

En previsión de que puedan ocurrir graves desórdenes han salido de aquí varias parejas de la guardia civil en dirección a aquel punto.

Lo de Lora del Rio

Sevilla.—El juez especial nombrado para entender en la causa tristemente célebre del Francés ha dado algunos órdenes relacionados con la venta de las alhajas robadas a las víctimas, venta que hacía, según se dice, un hermano de Muñoz.

Uno que resucita

Ha llegado a Sevilla don Antonio Lopez padre de una supuesta víctima del citado Francés.

Pero resulta que el hijo de dicho señor está vivo y muy vivo, y en cuanto se ha enterado de la presencia de su padre ha desaparecido de Sevilla con rumbo desconocido.

Por la gente maleante con quien se junta el fugado se ha sabido que ha marchado a Huelva en donde piensa embarcarse en un trasatlántico con rumbo a la América del Sur.

Se han remitido exortos para la detención del sujeto.

Los abogados

Valladolid.—En junta celebrada por el Colegio de Abogados, después de tratar de la Memoria y cuentas se tomó el acuerdo de crear un tribunal de honor para juzgar todos los actos censurables que puedan cometer en el ejercicio de su profesión.

Pueblo que protesta

Valladolid.—En Mojados ha habido una manifestación hecha por el pueblo para pedir la supresión del impuesto de consumos.

En vista de la actitud del vecindario, que en número de 400 personas, se situó frente a la Casa Consistorial, el Ayuntamiento en sesión extraordinaria, acordó anular el impuesto de los consumos.

La guardia civil salió a la calle en previsión de lo que pudiera ocurrir.

Una comisión de concejales ha venido a Valladolid a visitar al delegado de la Hacienda para pedirle que confirme el acuerdo del Ayuntamiento de Mojados.

Rusia-Japón

San Petersburgo.—El corresponsal del periódico «Burgevya Viedomosti» telegrafía desde Mukden que los japoneses han atacado el centro ruso.

Añade que el día 2 un huracán despojó las nubes y favoreció la acción de los japoneses que, inmediatamente empezaron a hostilizar al enemigo, quedando frustrados todos sus intentos, pues fueron rechazados con muchas pérdidas.

Los chinos aseguran que los reclutas del Japon, habiendo terminado ya la instrucción empezarán a llegar a Dainy desde donde marcharán a Mukden.

Calculase que estas reservas forman un total de 200.000 hombres.

Se ha confirmado la noticia de que la fuerza que guarnecía a Port Arthur, queda comprometida a no volver a guerrear contra el Japon.

Por eso toda esa fuerza será embarcada inmediatamente para volver a Rusia.

Las demás tropas rusas le harán una honrosa despedida.

La rendición de Port-Arthur

Chefú.—Los oficiales de los destroyers rusos escapados de Port-Arthur y refugiados en este puerto dan detalles que aterrorizan de la situación de la plaza en los cinco últimos días de sitio.

Port-Arthur—dicen—era un infierno. Es imposible dar una idea de los horrores ocurridos en estos días en la plaza.

En un solo punto de la plaza se hallaba al abrigo de los abusos enemigos.

Muchos abusos causaron grandes destrozos en los hospitales.

Muchos enfermos, considerando que iban a perecer dentro de los hospitales salían a la calle en busca de un refugio, ya que era imposible que se defendieran.

A pesar del intenso frío muchos enfermos que habían huido de los hospitales se ocultaban entre montones de escombros, y allí esperaban resignados una muerte cierta, inevitable y próxima.

Otros enfermos se arrastraban hasta las mismas filas de combate y con los puños

meneaban a los japoneses, ó les arrojaban piedras, hasta que eran hechos prisioneros ó les esperaba la muerte.

Este espectáculo horrible duró cinco días y cinco noches.

Las municiones iban a faltar pronto a pesar de que eran empleadas con mucha escasez según dice el capitán Kerton el general Stoessel era la agonía personificada.

Era imposible con tener a aquellas falanges de japoneses que se dejaban matar por centenares para dejar paso a otros.

Las municiones faltaron pronto en los fuertes del Este y del Norte.

En la plaza no había más que 5.000 soldados, en su mayoría convalecientes.

15.000 heridos se arrastraban por las calles de Port Arthur.

En estas condiciones Stoessel decidió reunir la junta de generales.

Tomado el acuerdo de capitular, se enarbó la bandera blanca. La flota recibió algunas órdenes urgentes. Poco después, dos explosiones formidables se sintieron cerca del camino de hierro.

Dos fuertes sin municiones acababan de ser destruidos.

Los soldados fueron refugiándose en el puerto y en los puntos donde aun quedaban algunas municiones con objeto de continuar luchando hasta morir, en el caso de que el general Nogi no hubiera aceptado las condiciones propuestas por los rusos.

Opinión de un diplomático japonés

Londres.—El ministro del Japon en Londres ha dicho a un periodista poco más ó menos, lo siguiente:

Nuestra satisfacción es inmensa al ver que ha terminado la espantosa lucha que ha ensangrentado aquel punto del teatro de la guerra.

La capitulación de Stoessel no merma en nada la gloria que él y sus compañeros han conquistado.

En nada afecta la capitulación a nuestra admiración por la heroica defensa de Port-Arthur.

En cuanto a las consecuencias que pueda tener esta capitulación para la continuación ó suspensión de la guerra, nada tenemos que decir nosotros, Rusia es quien tiene que hablar.

Puede ocurrir que la rendición de Iugra a una determinación más fuerte; puede ocurrir que no; nadie lo sabe.

Pero el Japon no tiene ni puede tener ninguna duda.

La flota japonesa ha quedado completamente libre.

El ejército sitiador, retenido hasta ahora ante los muros de Port-Arthur queda ahora en condiciones de ir a otros campos de batalla.

Los japoneses ven ahora a afirmarse cada vez más en base de operaciones.

Yo no puedo hablar de paz, esa es una cuestión que depende únicamente de Rusia.

La opinión en Inglaterra

Londres.—Los periódicos ingleses publican una extensa nota de la cual son los párrafos siguientes:

«La noticia de la inminencia de la rendición de Port-Arthur no ha causado gran sorpresa en los centros políticos y diplomáticos de Londres porque allí era ya esperada de un momento a otro.

La cuestión relativa a las consecuencias que puede traer consigo la rendición de Port-Arthur en la marcha de la guerra es la preocupación de los diplomáticos.

La opinión general es que este acontecimiento no influirá absolutamente en nada en la proximidad de la paz.

Puede ocurrir que alguna potencia procure hacer entender a los beligerantes que ha llegado el momento de estudiar a fondo la cuestión, y es casi seguro que Rusia no verá en la rendición de Port-Arthur más que un nuevo motivo para continuar la lucha con todo el vigor de que es capaz.

Port-Arthur es el nudo de toda la situación y claro es que el gobierno ruso hará todos los posibles para reconquistar la fortaleza, sea directa, ó indirectamente.

Mientras Wladivostok esté en poder de los rusos, la flota rusa poseerá un puerto en el Extremo Oriente, y toda la potencia naval de Rusia será puesta en juego para recobrar el puerto perdido.

Estas son las opiniones que existen en los centros diplomáticos de Londres.

El estado interior de Rusia es considerado por todos como el factor importante que ha de decidir en esta cuestión porque de él depende toda la fuerza real, política, y principalmente financiera del imperio del Czar.

MENCHETA.

De madrugada

Reunión

Madrid 4 (140 madrugada). En la reunión celebrada anoche los obreros del ramo de construcción acordaron publicar un manifiesto explicando los motivos que les han obligado a adoptar la línea de conducta en que se han colocado, y esperar la marcha de los acontecimientos.

MENCHETA.

De Port-Arthur

Madrid 4 (145 madrugada). En el ministerio de Estado se ha recibido un despacho de nuestro representante en Tokio señor Barrera en el cual se da cuenta de que ayer fué firmada la capitulación de Port-Arthur.

Huelga solucionada

Se ha recibido en el ministerio de la Gobernación un despacho de Palencia dando cuenta de que la huelga de mineros ha que dado satisfactoriamente solucionada.

MENCHETA.

Ventade olmos y alamos

EN PERALTA. Se venden 800 olmos en el soto de Vallejo, propios para construcción de carros, y 180 alamos para puentes ó aquilones hasta 16 metros de largo a línea recta.

Para precios y condiciones dirigirse a su propietario el serrador y almacén de madera de Tafalla, Camino Real, 36.—Juan Collo. 8-1

Colocación

Se desea un joven con buenas referencias para un comercio de paquería, quincalla y mercadería, que haya estado en el comercio unos cuatro años. Informarán calle de Mercaderes núm. 16 tienda de esta ciudad. 6-1

Banco Hispano-Colonial

ANUNCIO. El Consejo de Administración cumpliendo con lo dispuesto en el artículo 34 de los Estatutos ha acordado el dividendo de QUINCE PESETAS a cada acción, por los beneficios líquidos del vigésimo octavo año social.

Banco Hispano-Colonial

ANUNCIO. El Consejo de Administración, según lo prevenido en el artículo 26 de los Estatutos, ha acordado convocar a los señores accionistas para celebrar Junta general ordinaria el día 14 de Enero de 1905 a las once de la mañana, en Barcelona, en el domicilio social, Rambla de los Estudios núm. 1, principal, con objeto de aprobar el Balance y cuentas del 28.º ejercicio social que termina en 31 de Diciembre de 1904.

Venta de hayas

El día 18 de Enero próximo a las diez de la mañana, se venderán en pública subasta del monte comunal de esta pueblo 2.325 árboles de haya con el competente permiso de la Excelentísima Diputación, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la secretaría de este Concejo.

Azucarera de Tudela

EN LIQUIDACION. La Comisión liquidadora de esta Sociedad accionista de la misma, a junta general extraordinaria que se deberá celebrar en Tudela el lunes 16 de Enero próximo a las once de la mañana en los locales de la Sociedad Económica de Amigos del País para dar cuenta de los resultados de la liquidación.

Hallazgo

de un rosario; se entregará dando las señas, Castillo, 11 piso tercero. 3-1

Motor

Se vende uno de diez caballos marca «Orlikon» casi nuevo, con su maquinaria correspondiente para mover una piedra. Dirigirse Eslava 26 segundo piso izquierda. 3-3 (a) p

Carbon de horno

Se vende en la Panadería Moderna, Mafueta 14. 3-3

Bajera

Se necesita una que no sea húmeda, bastante clara, de un ancho de unos cuatro metros por una longitud de unos seis metros. Dirigirse a La Navarra Agrícola, Estafeta, 71. d

Se vende

un magnífico piano. Plaza del Castillo 12, sasería, darán razón. 3-2

Vides americanas

De los extensos y acreditadísimos viveros que la Vinda de don Tomás Góiburn posee en Aolz pueden servirse a los viticultores las siguientes clases:

Aramón Gancir número 1. Riparia 3.806, 3.809 y 101.14. Rupestris Lot, Berlandiere y Muvedro; injertadas con garnacha, moscatel, tempranillo y graciano.

Anuncios recomendados

Notaría

Salvador Echaide ha trasladado la suya á la casa núm. 20 del Paseo de Valencia. 20-3

Venta de casa

Una de nueva construcción con terreno propio para huerta próxima al puente de la Magdalena, valorada en 10.600 pesetas. Diríjase á Francisco Saez que habita junto á dicha casa. 12346 y 7 6-3 p.

Venta de árboles

EN GULINA Este Consejo pondrá en pública subasta el domingo 22 de Enero próximo y hora de las diez de su mañana, 170 árboles de roble y diez hayas, tasados en 3.104 pesetas, y en cuatro lotes. Gulina 26 de Diciembre de 1904. -El alcalde, Victoriano Amétegui. 4-3 p.

Injertos

Se venden buenos injertos de garnacha con buena soldadura injertados sobre distintas clases de vides americanas. Para clases y precios diríjase á Babil Lecea, en Belascoain. También se vende una buena partida de planta de chopo de muy buena clase, los pedidos á Babil Lecea. 16-3 p.

El Ayuntamiento

Constitucional de la villa de Puente la Reina. Hace saber: que bajo la oferta hecha por don Mamerto Martínez, vecino de esta villa, y aceptada por este Ayuntamiento, y las condiciones formuladas y aprobadas por la Excm. Diputación celebrará remate público para el arriendo de las carnicerías de esta villa, sirviendo para dicho acto las condiciones que obran de manifiesto en la Secretaría municipal, el cual será por tres años y nueve meses y tendrá lugar el día 4 de Enero próximo y hora de las once de su mañana. Puente la Reina 29 de Diciembre de 1904. -El Presidente Bartolomé Iriarte. Con su acuerdo Robustiano Larrea, Secretario. x 4-4

Nodriza

Hay una viuda de 27 años de edad y 5 meses de leche que desea criar en casa de los padres de la criatura. Informarán calle San Anton núm. 29 piso 2.º 8-3 p.

Injertos en venta

Hay una partida de muy buena clase y soldadura y de buen tramo, por haber sobrado después de hecha la plantación. Se advierte que están todavía en el vivero. Para precios y demás diríjase á Lucio Ascarate, en Olite. 8-2

Sustitutos

Se ofrecen documentados, Cármen 14 piso cuarto informarán. 5

A los cazadores

En la calle Zapatería núm. 24 piso cuarto se vende una escopeta especial sistema Orenor ó martillos Central, calibre 12, garantía de buenos ejes y plomo; se pone á plomear con la mejor inglesa. 8-6 p.

Casa de huéspedes

DE MARCOS REY. Desde tres pesetas en adelante, Jardines, 36, piso tercero, próximo á la calle de Alcalá, Madrid. 80-12 p.

Venta de árboles en Aoiz

El 14 de Enero de 1905 venderá el Ayuntamiento, en pública subasta, 193 chopos, 49 olmos, 12 nogales, 4 platanos y 2 fresnos. 8-2 (a)

Venta de vinos

Desde el día 1.º de Enero se venderán en la Alhóndiga municipal de Estella, al por mayor, vinos superiores de la Ribera, dulces y secos, á precios sumamente económicos. 6 2 (a)

Dolor de muelas

Instantáneamente se quita el más rabioso con *Asónia Ayala* que además es un gran Elixir para la boca. Farmacias de Marquina y Artea. -18 a)

Agente marítimo

Pasajes para todos los puertos conocidos, precios los más baratos. Comisiones y giros para Montevideo y Buenos Aires. -Mayor 106 y Zapatería 36. D. Apestegui. 15-2

Agrimensor, perito

Y TASADOR DE TIERRAS. Mateo Arbeica, vecino de Mañeru, ofrece sus servicios para quien desee utilizarlos. 10-5 (a) p

Se arrienda

un almacén próximo á la estación del ferrocarril, de 32 metros de largo por cinco de ancho; informarán calle del Mediodía 57. 15-5 (a)

Se venden

plantas de árboles frutales de todas clases de los mejores viveros del partido de Oicatayud; Mores Darás: Lázaro Santo Domingo 39, casa del bastero Demetrio Cebrían y Rochapea 33 Hilarión Basaín. 15-5

Yrazu y Compañía

BANCA Calle Moreno, 967, Buenos Aires. Esta antigua casa, además de las operaciones cobradas en el ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América; siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajosa. 90 18 p

Viticultores leed

El Centro Vitícola Navarro de Mañeru está arrancando en este momento injertos para reponer las faltas de las viñas y previene á sus clientes que se apresuren á reponerlos en este mes para que prendan bien, por consiguiente, ofréales magníficos injertos ya casi cepas que son los indicados para reponer faltas. -15

Nodriza

Hay una casada, con tres días de leche. Diríjase á don Remigio Castellano en Olite. 4-1

Injertos y barbados

DE VID AMERICANA. Se venden en La Navarra Agrícola, Estafeta, 71, garantizando la variedad y en condiciones ventajosas para el comprador. 10-9

La gran máquina de escribir YOST

modelo núm. 10, está indisputablemente reconocida como la mejor. -Indispensable para todo hombre de negocios: de muy buen tono para los elegantes; de utilidad y recreo para todo el mundo. -Representante exclusivo en Navarra, D. EVARISTO SANMARTIN, Mayor, 71 Pamplona.

PILDORAS MOUSSETTE
Neuralgias
Jaqueca
Ciática

CLIN Y GOSKAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

La Petite Gironde

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 3,76 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijos de Aramburu, en San Sebastián.

Las PILDORAS Purgativas y Depurativas del Doctor DEHAUT se toman al comer.

ALMANAQUE DAILY BAILLIERE

Pequeña Enciclopedia popular de la Vida Práctica. De un tomo de 500 pag., más de 1000 figuras y mapas en colores.

Es ameno é instructivo. CONVIENE A TODO EL MUNDO. INTERESA A TODO EL MUNDO. PUEDE SER LEIDO POR TODO EL MUNDO.

REGALOS: cortados entre los compradores. Participación gratis al billete de la Lotería de Navidad.

PREMIOS: En rústica 1.º 50, En cartón 2.º 25, En piel 3.º 100 Pesetas.

SIMIENTE DE LINO TARIN

Preparado especial para combatir con éxito los Estreñimientos, Colicos, Bochornos y las Enfermedades del Hígado y de la Vejiga. (Usar la marca de la Mujer de 3 piernas).

La caja: 1.º 30 en la cuarta parte de un litro. 2.º 60 en la octava parte de un litro. 3.º 1.20 en la octava parte de un litro.

TARIN, Farmacéutico de 1.ª Clase, ex-interno de los Hospitales de París. -8, plaza de la Petite-Poisse, y todas en farmacias del mundo entero.

UNA SEÑORA

ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufre de reuma y gota, asma, neurastenia, estómago, diabetes flojos, anemia, tisis, nevralgia, etcétera, unos remedios sencillos, de resultados sorprendentes, que son en realidad la vida y la salud. Curada personalmente, así como muchos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados; hoy, en perfecto estado de salud, ofrece á sus semejantes el remedio que le salvó la vida, para que todos sufran como ella sufrió.

hace esta indicación, cuyo propósito es humanitario es la consecuencia de un voto. Este voto lo hizo en el momento de dar á luz. Este voto lo hizo en el momento de dar á luz. Este voto lo hizo en el momento de dar á luz.

Diríjase á CARMEN GARCIA Y GONZALEZ, calle Aribau, 24, piso primero BARCELONA.

Los tiroleses

Empresa anunciadora establecida en Madrid. Oficinas: Romanones, 7 y 9, entresuelo. Anuncios, recamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones á precios muy reducidos. Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos. Anuncios en los teatros, tranvías, valles, me dianas, kiosco frente á las Galatravas y programa oficial del Teatro Real. Faltase tarifas. Rápidas propagandas.

EMPLASTOS POROSOS de ALCOCK

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).

Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc.

Los Emplastos de Alcock son los originales y los únicos genuinos.

Para Reumatismo ó Dolor de Espaldas, Gotos, y otras partes, ó para Torceduras, contusiones, Entumecimiento, y Pies Doloridos, etc., el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándolo según se demuestra.

AVISO.-Como todas las cosas buenas, los Emplastos de Alcock han sido imitados y pero solo superficialmente. Ninguna posee las virtudes sanativas, fortalecientes, y aliviantes de dolor que poseen los de Alcock. Además, son absolutamente sanos, porque no tienen belladonna, Opio, ni ningún otro veneno. Insista Ud. en que le vendan el genuino.

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija

37 AÑOS DE EXISTENCIA

GARANTIAS

Capital social: Ptas. 5.000.000
Reservas y primas 13.294.501,73 18.294.501,73

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.353.132.423,53

Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía

Siniestros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.260,33

¿Queréis hacer un seguro bien garantido?

Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocéis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.

El comisionado principal, SEBASTIAN GASTRARENA, -Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

PILDORAS de JARABE de BLANCARD

con Ioduro de Hierro inalterable

la Anemia, la Fiebre de la Sangre, la Opilacion, la Escorbútica, etc. Esfuerzo el Producto verdadero con la firma BLANCARD y los señas 40, Rue Bonaparte, en Paris. Precio: PILDORAS 4 frs y 2 frs, JARABE 3 frs.

Mata-lombrices-Eraso

Las tan renombradas pastillas contra lombrices Eraso, en Navarra, son el mejor vermífugo que se conoce por la segura expulsión de las lombrices y demás vermes intestinales. ¡¡NO MAS OANAS!!

La renombrada tintura universal de Eraso para teñir el cabello, es la mejor preparación hasta hoy conocida, desvoidiendo su primitivo color; ni contiene sales, plata ni mercurio.

De venta en casa de los señores depositarios: don Valentín Marquina, Pamplona; don Rafael Sanchez, Tudela; don Carmelo Sanchez, Tafalla; don Dámaso Goya, Viana; don Francisco Sobrino, Funes; don F. Patricio Pelletier, Fiteiro; don Ramon Ortega, Miranda y don Teófilo Goya, Los arcos. v m -11

Fundada 1752.

PILDORAS DE BRANDRETH

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España: J. URIACHI & Ca., Barcelona.

PRIMERAS MATERIAS

para la preparación de abonos minerales dando fórmulas á los labradores

Analizamos las tierras gratuitamente indicándoles la composición del abono que deben emplear.

SUPERFOSFATOS: cloruro y sulfato de potasa; nitrato de sosa; sulfato de amoníaco etc.

ABONOS compuestos de todas las graduaciones. Todo bajo garantía de análisis.

La correspondencia: Sr. Director de EL PROGRESO AGRICULTORIAL, Mirand de Ebro, BURGOS -43

Se vende un coche

Duch con capota, muy poco usado, para un caballo. Informarán Santo Andia 33 y 35. 10-5 (a)

Imprenta de Sr. Echaide de NAVARRA.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

Día á Miércoles.-San Aquilino, mártir. -Padeció martirio San Aquilino en Africa durante la persecución de los vándalos, en compañía de otros cristianos. No se sabe ciertamente cuáles fueron las circunstancias de su muerte, porque en aquel tiempo las causas de los héroes de la Religión se decidían sin formalidad de juicio. Además, se sabe por la Historia eclesiástica que en tiempo de los Emperadores Diocleciano y Maximiano apenas se pudieron escribir las actas de los mártires.

Es indudable que satisfacemos por nuestros pecados, cuando obramos con intención de agradecer á Dios.

CULTOS

Oficio de la octava de los Santos Inocentes con rito doble color, encarnado.

A las Catedral.-A las nueve y media Horas menores y misa de pastores.

A las cinco y media el rosario de los Esclavos.

En San Saturnino.- Cuarenta Horas y función de la Preciosísima Sangre.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.-Mayor 1 y 3-2.º
San Lorenzo.-Mayor 71-1.º
San Nicolás.-San Gregorio 17-2.º
San Juan Bautista.-Mercaderes 19, 3.º.
San Agustín.-Dormidería 2.-3.º.

ESTAFETA LOCAL

Valores de Navarra

COTIZACION DE AYER

Deuda provincial al 4 por 100	102
Deuda municipal al 4 por 100	
Crédito Navarro	
La Papelera Española	
Fabrica del Bidasoa (Vera)	
Id. id. Obligaciones al 5 por 100	
La Vitícola (Campanas)	
Tijera Mecánica Pamplonesa	
Balneario de Belduain	
Agua de Arteta	
Café de «Ruña»	
Azucarera (Mareilla)	
Azucarera (Tudela)	
La Agrícola, acciones de 500 pesetas	
4.º y 8.º series con 60 por 100 desemb.	
Electra Pamplonesa	
La Vasco Navarra	
Id. completamente liberadas	
Electra Bidasoa	
La Actividad, acciones de 100 pesetas	
Id. de 1.000 2.º serie con 2 por 100 ds.	
Electra Irtzi	
«La Vasconia»	
Agua de Burlada y Belascoain	
Electra del Kelles	
Electricista Tudelana	
Electra Industrial Española	
La Industrial Sanghesina	
Noria-Bombas de Lodoa.	

Del Boletín de los Corredores de Comercio d (Pamplona)

VIAJEROS

Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:

Don Valentin Garcia, don Gabino Zubiri, don Marcos Echeagaray, don Nicolás Ochos y don Julio Goyo.

MERCADO DE CEREALES

Es aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad:

BOBO	Dobls decalitro
Trigo	25,20 3,97
Avena	14,40 2,16
Urbada	15,00 2,25
Habas duras	21,60 3,24
Idem anchas	
Maiz	22,00 3,30
Mais	19,00 2,85
Alfalfa	19,60 2,94
Centeno	20,00 3,00
Alhóvea	20,60 3,09

BOCCEL DE PAMPLONA

existencia en el día de ayer:

De arroz pendiente	41
Arroz mayor	8
De arroz pendiente de marzo	4
Total	48

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos varones 0 hembras 0.

Defunciones.-Cándida Garcia, de 52 años, de Madrid, Estafeta 62.

Matrimonios.-Ninguno.

EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteyar	-8,7
Id. mínima de ayer	-11,0
Altura barométrica á las 3 de ayer	
Especie recorrida por el viento	729,9
Estado del tiempo en Pamplona	616

TEATRO GAYARRE

Función para hoy dividida en dos secciones. A las ocho y media «La traperá».

A las nueve y tres cuartos «Los zapatos de charol» y «Danza de burros».

pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Un historiador»

Q. Javier Palma Deseo

U

Con las precedentes letras formar el título de un distinguido general español á quien los españoles hicieron una dádiva muy propia de un español.

CHARADA

Remitida por «Tres miradas» y dedicada á Laurel real

Te conozco Laurel real y des terciá me producen los que prima de tu igual, y á costa tuya se lucen.

BUZON.

«Reverte».-Admitidas ocho de las diez que encuentro aquí de Vd. No llame Vd. verbos á lo que solo son tiempos de iden.

D. Poncio.-Ya se lo que le ha pasado á Vd. con esta charada que manda. La hizo Vd. cantando, de seguro, y así ha salido ella. Está pidiendo que la escriban en papel pautado, debajo de los signos musicales. (Me parece que empleo

á cumplir mi palabra, como un hombre ¿Verdad? «Les tres bellezas verateras».-Muchas gracias, yo, en justa correspondencia, se lo deseo á Vd. con un fin de prosperidad y dichas sin cuento. Oí las hembras dá gusto artístico. Esta tarjeta es de lo más caprichoso que he visto. Admitida la charada.

Soluciones á las pasatiempos publicados el día 30.

Charadas.-«Chaqueta, Perla, Arteta». Tarjeta.-Cándido Moyano Samaniego. Han remitido soluciones exactas:

A la primera. «La preciosa A.» «La concha y el coral». A la tercera. «El salero de Reverte» «El ángel rubio». A la primera y tercera. «Un chongo y un arabama». «El estudiante guapo». «Doña Inés del alma mía». A las tres charadas. «Las tres bellezas verateras» «los preciosos de luto» «Reverte» «La encantadora C.»

Soluciones á los publicados el día 31.

Charadas.-«Cocodrilo Forzadamente, Ocioso. Tarjeta.-Aiyvoro de Bazan, Marques de Santa Cruz.

Han remitido soluciones exactas.

A la primera.-«El amor y la locura» «Tres que no se habian» «El ángel rubio» «La concha y el coral». A la primera y tercera. «Las tres bellezas verateras» «Dos que se quieren» «Tafalla».

Soluciones á los publicados el día 31 (por la noche)

Charadas.-Tudela, Conrado, Tarjeta.-Miguel de Cervantes Saavedra. (Apareció una letra cambiada). No han remitido soluciones.

Don Cándido.